

UK Academy of Education
Евразийская юридическая академия им. Д. А. Кунаева
Институт педагогики, бизнеса и права Алматинского
гуманитарно-экономического университета
АНО «Академия Национального образования и науки»
Международная Ассоциация девиантологов
Международная Академия ювенологии

**Ю. А. КЛЕЙБЕРГ, Е. Н. РАКИМБАЕВ,
Д. А. АБДИЛДА, Ж. ЖАЙЛАУ**

ЮВЕНАЛЬНАЯ КРИМИНОЛОГИЯ

Учебник для вузов с кейс-заданиями

Под научной редакцией профессора Ю. А. Клейберга

*Рекомендовано Учебно-методическим советом
Международной академии образования
в качестве учебника для вузов*

Лондон-Москва-Алматы, 2022

УДК 343.9
ББК 67.51
Ю14

Рекомендовано Ученым советом
Евразийской юридической академии им. Д.А. Кунаева

Рецензенты:

В.Е. Бондырев, доктор юридических наук, профессор Юго-Западного государственного университета, профессор (Курск, Россия);

Куамн С. Дарти, президент UK Academy of Education, доктор юридических наук, профессор (Лондон, Великобритания);

О. Ш. Жалаири, ректор Евразийской юридической академии им. Д.А. Кунаева, доктор юридических наук, профессор (Алматы, Казахстан)

Клейберг Ю.А., Рахимбаев Е.Н., Абдилда Д.А., Жайлау Ж.

Ю14 Ювенальная криминология: Учебник для вузов с кейсами. [Текст]. / Под науч. ред. профессора Ю.А. Клейберга. [UK Academy of Education, Международная Ассоциация девиантологов, АНО «Академия Национального образования и науки», Международная Академия ювенологии, Евразийская юридическая академия им. Д.А. Кунаева, Институт педагогики, бизнеса и права Алматинского гуманитарно-экономического университета]. – Алматы: ТОО Лантар Трейд, 2022. – 221 с. - (Золотая серия «Классический учебник»).

ISBN 978-601-361-079-5

В учебнике раскрываются основные понятия, назначение и сущностно-содержательная характеристика ювенальной криминологии как самостоятельной научной и учебной дисциплины о преступности несовершеннолетних детей и молодежи. В общей части дано определение ювенальной криминологии, обозначены ее цели, задачи, связь с другими науками. Представлена краткая история и источники формирования научной и учебной дисциплины. В специальной части анализируются состояние, особенности, причины и условия отдельных подвидов ювенальной преступности: групповой, субкультурной, рецидивной, против личности. Предложены стратегии превенции и профилактики криминального поведения несовершеннолетних.

Учебник содержит компендиум кейс-задания, вопросы для самоконтроля, литературу к каждой теме, а также общий список литературы, приложения и краткий словарь терминов.

Учебник адресован студентам, аспирантам, преподавателям, практическим работникам, специалистам психологических служб сферы образования, пенитенциарных учреждений, УВД, лидерам подростково-молодежных субкультур.

УДК 343.9
ББК 67.51

Печатается в авторской редакции. Все права защищены.

ISBN 978-601-361-079-5

© ТОО Лантар Трейд, 2022
© Клейберг Ю.А., Рахимбаев Е.Н.,
Абдилда Д.А., Жайлау Ж., 2022

**UK Academy of Education
International Association of Deviantologists
Academy of National Education and Science
International Academy of Juvenology
Eurasian Law Academy named after D. A. Kunaev**

**YU. A. KLEYBERG, E. N. RAKIMBAEV,
A. D. ABDILDA, ZH. ZHAILAU**

JUVENILE CRIMINOLOGY

Textbook for universities with cases

Edited by Professor Yu. A. Kleyberg

London-Moscow-Almaty, 2022

UDC 343.9

BBK 67.51

J14

**Recommended by the Academic Council of the Eurasian Law
Academy named after D. A. Kunaev**

Reviewers:

V.E. Boldyrev, Doctor of Law, Professor of Southwestern State University,
Professor (Kursk, Russia);

Kuami S. Darti, President of the UK Academy of Education, Doctor of
Law, Professor (London, UK);

O. S. Zhalaïri, Rector of the D.A. Kunaev Eurasian Law Academy, Doctor
of Law, Professor (Almaty, Kazakhstan)

Kleyberg Yu. A., Rakimbaev E. N., Abdilda A. D., Zhailau ZH.

J14 **Juvenile Criminology: a textbook for universities with cases.** [Text]. / Ed.
Professor Yu. A. Kleyberg. [UK Academy of Education, International
Association of Deviantologists, Academy of National Education and Science,
International Academy of Juvenology, Eurasian Law Academy D. A. Kunaev,
Institute of Pedagogy, Business and Law of Almaty University of Humanities
and Economics]. - Almaty: Lantar Trade LLP, 2022. - 221p. - (Gold series
"Classic textbook").

ISBN 978-601-361-079-5

The textbook reveals the basic concepts, purpose and essential-meaningful characteristics of juvenile criminology as an independent scientific and educational discipline on the delinquency of underage children and youth. In the general part, a definition of juvenile criminology is given, its goals, objectives, and links with other sciences are indicated. A brief history and sources of the formation of a scientific and educational discipline are presented. The special part analyzes the state, characteristics, causes and conditions of certain subspecies of juvenile crime: group, subcultural, recurrent, against the individual. Strategies for the prevention and prophylaxis of juvenile criminal behavior are proposed.

The study guide contains compendium case tasks, assignments, questions for self-control, literature for each topic, as well as a general list of references, appendices and a short glossary of terms.

The manual is addressed to students, postgraduates, teachers, practitioners, specialists in psychological services in the field of education, penitentiary institutions, the Internal Affairs Directorate, leaders of adolescent and youth subcultures.

UDC 343.9

BBK 67.51

ISBN 978-601-361-079-5

© Lantar Trade LLP, 2022

© Kleyberg Yu. A., Rakimbaev E. N.,
Abdilda A. D., Zhailau ZH., 2022

О Г Л А В Л Е Н И Е

Введение.....	9
РАЗДЕЛ I. ОБЩАЯ ЧАСТЬ	
Тема 1. Система ювенальной криминологии как теоретическая и учебная дисциплина.....	12
<i>Кейс-задание, вопросы для самоконтроля, рекомендуемая литература.</i>	19
Тема 2. Исторические предпосылки и перспективы развития национальной системы ювенального права в Республике Казахстан.....	21
<i>Кейс-задание. Рекомендуемая литература.</i>	35
Тема 3. Исторический дайджест ювенальной криминологии	37
<i>Кейс-задание, вопросы для самоконтроля, рекомендуемая литература.</i>	44
<i>Рекомендуемая литература</i>	
Тема 4. Методология, методы и методики исследования в ювенальной криминологии	46
<i>Кейс-задание, вопросы для самоконтроля, рекомендуемая литература.</i>	55
РАЗДЕЛ II. СПЕЦИАЛЬНАЯ ЧАСТЬ	
Тема 5. Криминальный портрет личности несовершеннолетнего преступника.....	57
<i>Кейс-задание, вопросы для самоконтроля, рекомендуемая литература.</i>	85
Тема 6. Делинквентное поведение несовершеннолетних.....	88
<i>Кейс-задание, рекомендуемая литература.</i>	112
Тема 7. Криминальная девиантность подростково-молодежных субкультур.....	113
<i>Кейс-задание, вопросы для самоконтроля, рекомендуемая литература.</i>	122
Тема 8. Виктимная социализация личности (криминологический подход).....	125
<i>Кейс-задание, рекомендуемая литература.</i>	138
Тема 9. Криминальный имидж личности подростка.....	140
<i>Кейс-задание, рекомендуемая литература.</i>	149
Тема 10. Аддиктивное поведение: гаджет-зависимость, селфи-аддикция, аниме, манга, вейпинг.....	151
<i>Кейс-задание, рекомендуемая литература.</i>	172

Тема 11. Некурительные табачные смеси (снюс, снафф, насвай): феноменология, характеристика, риски.....	173
<i>Кейс-задание, рекомендуемая литература.</i>	182
Тема 12. Транснациональная (международная) преступность несовершеннолетних и стандарты ее предупреждения.....	187
<i>Кейс-задание, вопросы для самоконтроля, рекомендуемая литература.</i>	203
Заключение.....	206
Краткий словарь терминов.....	208
Список литературы.....	213
Приложение.....	216

CONTENTS

Introduction	9
 SECTION I. GENERAL PART	
Topic 1. The system of juvenile criminology as a theoretical and academic discipline	12
Case-task, questions for self-control, recommended literature....	19
Topic 2. Historical preconditions and prospects for the development of the national system of juvenile law in the Republic of Kazakhstan	21
Case task. Recommended literature.	35
Topic 3. Historical digest of juvenile criminology	37
Case-task, questions for self-control, recommended literature.	
Recommended reading	44
Topic 4. Methodology, research methods and techniques in juvenile criminology	46
Case-task, questions for self-control, recommended literature....	55
 SECTION II. SPECIAL PART	
Topic 5. Criminal portrait of the personality of a juvenile offender	57
Case-task, questions for self-control, recommended literature....	85
Topic 6. Delinquent behavior of minors	88
Case-task, recommended literature.	112
Topic 7. Criminal deviance of adolescent and youth subcultures	113
Case-task, questions for self-control, recommended literature.	122
Topic 8. Victim socialization of personality (criminological approach)	125
Case-task, recommended literature.....	138
Topic 9. Criminal image of a teenager's personality	140
Case-task, recommended literature.	149
Topic 10. Addictive behavior: gadget addiction, selfie addiction, anime, manga, vaping	151
Case-task, recommended literature.	172
Topic 11. Non-smoking tobacco blends (snus, snuff, nasvay): Phenomenology, characteristics, risks	173
Case-task, recommended literature.	182
Topic 12. Transnational (international) juvenile delinquency and standards for its prevention	187

Case-task, questions for self-control, recommended literature.....	206
Conclusion	206
A Short dictionary of terms of Terms	208
References	213
Appendix	216